

=====
SEGUNDA UNIDAD

SAN AGUSTÍN
=====

Objetivo 1.2: El alumno describirá cómo San Agustín concibe la razón al servicio de la fe.

San Agustín nació, en el año 354, en Tagaste (hoy Souk-Ahras, Argelia). En su juventud llevó una vida turbulenta y desordenada. Cultivó los estudios clásicos; posteriormente se hizo maniqueo (teoría que admite un principio supremo del bien y un principio supremo del mal); decepcionado del maniqueísmo, cayó en el escepticismo, para luego profesar el platonismo. Por fin, gracias a la influencia de Santa Mónica, su madre, y de San Ambrosio, se convirtió al cristianismo en el año 387. Desde 395, fue obispo de Hipona. Combatió el maniqueísmo, el donatismo (que pretendía una Iglesia africana independiente de la romana) y el pelagianismo (que negaba o limitaba la acción de la gracia), y murió en el año 430, cuando hacía tres meses que los vándalos sitiaban la ciudad de Hipona.

Sus principales obras son las siguientes: Contra los académicos (contra el escepticismo), Del libre arbitrio (sobre la libertad y el problema del mal), De la vida beata (acerca de la felicidad), La ciudad de Dios (primera obra sobre filosofía de la historia), y las Confesiones, donde relata (hacia el año 400) su vida, con verdadero espíritu de unión con Dios.

El tema central de la filosofía agustiniana es el alma como medio para llegar a Dios. El programa filosófico de San Agustín es conocer el propio interior, lo subjetivo, para, a partir de ahí, elevarse a Dios. "De lo exterior a lo interior, y de lo inferior a lo superior." "Dios es más íntimo a mí, que yo mismo."

Otro tema central en la filosofía de San Agustín es el de la verdad; lo que era de esperarse en un filósofo como San Agustín, que profesó diversas opiniones filosóficas. Contra

los escépticos sostiene varios argumentos irrefutables, entre los que destaca la afirmación de la propia existencia, sostenida como algo indudable, pues nuestras mismas equivocaciones la corroboran. "Si me equivoco, existo": Los escépticos afirmaban que cometemos frecuentes equivocaciones en el conocimiento, y que ello es prueba de que "todo conocimiento es dudoso"; San Agustín responde que nuestras equivocaciones son prueba de que existimos (no podríamos equivocarnos si no existiésemos) y, por lo tanto, cuando afirmamos "existo" tenemos un conocimiento del que no podemos dudar; lo que prueba que "no todo conocimiento es dudoso". Posteriormente Descartes, en el siglo XVII, rechazará el escepticismo con una tesis semejante: "Pienso, luego existo."

Según San Agustín, la verdad no debe buscarse en el exterior del hombre, sino en su mismo interior. No son los sentidos los que la proporcionan, sino la actividad del espíritu racional. La verdad es eterna e inmutable, luego no proviene de las cosas, que son mutables. La verdad es el mismo Dios, y sus Ideas son los modelos de estas cosas materiales e imperfectas (confróntese con Platón).

Para que el intelecto humano pueda conocer la verdad, es necesaria una iluminación especial, proveniente del mismo Dios. Esta "teoría de la iluminación" trata de suplir la "teoría de la reminiscencia o anamnesis" de Platón.

La razón y la fe son consideradas por San Agustín como las dos fuentes de la verdad; la razón y la fe se conjuntan, según él, para llevarnos a la verdad. La fe no es ciega, tiene que ir precedida por ciertas razones; posteriormente la razón profundiza en lo que se cree. La fe está, pues, precedida y seguida por la razón. O dicho de otra manera: la razón antecede y sigue a la fe: la razón antecede a la fe porque hace posible que se acepten las verdades de fe; y la razón sigue a la fe porque nos permite profundizar en la comprensión de las verdades de fe que hemos aceptado. Razón y fe son necesarias ambas para poder llegar a la verdad.

ACTIVIDADES

- I. Lee los siete párrafos de la Segunda Unidad, "San Agustín", y numéralos del 1 al 7.
- II. Localiza los siguientes datos en los párrafos que se indican.
 1. Doctrinas sustentadas por San Agustín antes de su conversión al cristianismo. (párrafo 1)

2. Doctrinas combatidas por San Agustín después de su conversión al cristianismo. (párrafo 1)

3. Temas centrales en la filosofía de San Agustín. (párrafos 3, 4)

4. Explica el argumento que utiliza San Agustín contra los escépticos. (párrafo 4)

5. Concepto que San Agustín sustenta sobre la verdad (cómo es y cómo y dónde debe buscarse). (párrafo 5)

6. Requisito necesario para que el intelecto humano conozca la verdad. (párrafo 6)

7. Medios que nos llevan al conocimiento de la verdad. (párrafo 7)

8. Relación que se da entre razón y fe. (párrafo 7)

9. Servicios que presta la razón a la fe. (párrafo 7)

=====
TERCERA UNIDAD
SAN ANSELMO
=====

Objetivo 1.3: El alumno identificará la prueba ontológica de la existencia de Dios en San Anselmo.

San Anselmo (1033-1109) nació en Aosta, al norte de Italia. Entre sus escritos sobresalen dos obras: Monologium, que trata acerca de la sabiduría de Dios, y Proslogium, que trata acerca de la existencia de Dios.

La unidad entre la fe y la razón queda expresada en su célebre frase: "la fe busca el entendimiento", la cual significa que los temas de la fe se han de iluminar con la luz de la razón.

Pero lo típico de San Anselmo es su argumento ontológico para demostrar la existencia de Dios. A continuación transcribimos este argumento, tal como lo expone San Anselmo en el Proslogium.

ARGUMENTO ONTOLÓGICO DE SAN ANSELMO (Proslogium, II-IV)

Así, pues, ¡oh Señor!, que das inteligencia a la fe, dame que yo entienda todo lo que sabes que me conviene, que eres según creemos, y que eres esto que creemos. Y ciertamente creemos que Tú eres algo mayor que lo cual nada puede pensarse. Pero, ¿acaso no hay tal naturaleza porque "dijo el insensato en su corazón: No hay Dios"? Pero ciertamente que el mismo insensato, cuando oye esto mismo que digo: "algo mayor que lo cual nada puede pensarse", entiende aquello que oye; y porque lo entiende, en su inteligencia está, aunque no entienda que aquello exista. Pues una cosa es tener algo en la inteligencia, y otra cosa es entender que ese algo existe. Porque cuando el pintor se figura lo que va a hacer, ciertamente lo tiene